



Controles de lectura

Abril Guadalupe de la Cruz Thomas

Parcial 2

Antropología médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 26 de abril de 2024

Antropología médica

2do Parcial

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Los modelos médicos en México 08/abr. 1/29

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y prácticas orientados a transformarlos. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE. En este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas. A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para conciliar las formulaciones técnico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, entienden mayores a-

Estrella

Antropología médica / Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina náhuatl 13/04/24

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adhevidas como sencillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y las mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos tréicos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Son conceptos, procesos, y enfermedades que no pueden siquiera enmarcarse en el área mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente; otros, más aún, parecen rebasar sus límites para hacer patente un origen extraamericano. Junto a esos elementos tan extendidos y que deben suponerse muy antiguos, se encuentran otros íntimamente ligados al pensamiento religioso mesoamericano - o específicamente náhuatl - del periodo postclásico y, por último, hay una tradición, determinada por la geografía, que en cada zona creó una farmacopea con la flora, fauna y los minerales y que el pueblo tenía su alcance. Por tal motivo la medicina náhuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo; pero existe algo más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en Mesoamérica, en amplias regiones amplias de América o, en ocasiones, en América

Antropología médica

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

③ Medicina Tradicional mexicana Abril 22

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella mostró la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para el 2023. El documento es cuando menos contradictorio. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la OMS (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su regulación de investigación. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". Pero no todas están de acuerdo en lo que eso significa. En México, aunque hay mucha investigación sobre herbaria, sobre mal de ojo, lectura de Naiz, cura de empacho, malos aires, o limpias con huevo, no hay información científica que las respalde. Incluso, no queda claro si hay mecanismos de regulación sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias (consentidas e impulsadas desde gobierno de la ciudad), tal como lo establece la Organización mundial de la Salud en su estrategia, la OMS aboga el que México es rico en una gran variedad de Medicinas tradicionales y los hay de las más diversas. En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo que se dedica a explicar sus conceptos y valores, elaborado por Isabel Lagarriga Atlas, profesora titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Ahí se ahondan sobre las técnicas terapéuticas de la medicina tradicional, y de habla del soplo, pellicamiento, lectura de cañas,

Estrella

Rerencias:

1. López Arellano O, Blanco-Gil J. Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud pública Mex* 1994; 36 374-384. Recuperado el 07 de abril de 2024.
2. Alfredo López Austin (compilación e introducción). *Universidad Nacional Autónoma de México, textos de Medicina Náhuatl*, recuperado el 14 de abril de 2024.
3. Steve Saldaña, *medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlataneria*, recuperado el 21 de abril de 2024